



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES SECTORIELLES D'AFRIQUE AUSTRALE

Une publication du SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL

DE PRETORIA

N°7 – 25 mars au 14 avril 2022

Zoom sur le 6^{ème} rapport du GIEC et son écho en Afrique du Sud

Le sixième rapport d'évaluation du Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC) fournit une évaluation mondiale et actualisée des progrès et des engagements en matière d'atténuation du changement climatique. Il est consacré aux solutions pour limiter les émissions de gaz à effets de serre. Il insiste sur la diminution nécessaire de 76% de l'utilisation du charbon d'ici 2030 et de 100% à horizon 2050 pour respecter les engagements de l'accord de Paris (pour rappel, le mix énergétique actuel de l'Afrique du Sud est composé à plus de 70% de charbon).

Le rapport, favorablement accueilli par l'Afrique du Sud, en particulier Barbara Creecy, ministre des forêts, de la pêche et de l'environnement (DFFE), insiste également sur les inégalités en matière de pollution et de leurs conséquences. Les 10% des plus riches émettent 45% des gaz à effet de serre (GES), alors que les pays les moins développés seront les plus impactés par les conséquences du réchauffement climatique. En Afrique du Sud, le Cap a été, en 2018, la première métropole mondiale à avoir été considérée à court d'eau, le niveau des réservoirs d'eau de la ville ayant atteint le seuil critique des 13,5%. Les inondations en cours dans la région du KwaZulu-Natal (aux alentours de Durban) ont fait plus de 250 morts. Ces deux événements sont des marqueurs de l'accélération du dérèglement climatique dans la zone australe.

LE CHIFFRE À RETENIR

7,4 tonnes

Émissions de CO₂ par
habitant en Afrique du Sud

Sommaire

Afrique du Sud

- Le DMRE lance le Bid Window 6 sur les énergies renouvelables
- Lancement d'un appel à manifestation d'intérêt pour le fret ferroviaire
- La Banque Mondiale émet la première obligation sur la biodiversité pour protéger le rhinocéros noir

Angola

- Actualités sur le nouvel aéroport de Luanda

Mozambique

- Neoen met en service sa centrale solaire de Metoro de 41 MW

Zimbabwe

- Le secteur minier zimbabwéen a généré 5,3Mds USD en 2021



Afrique du Sud

Le DMRE lance le Bid Window 6 sur les énergies renouvelables

🌱 Energie

Le ministère des Ressources Minérales et de l'Énergie (DMRE) a lancé, le 6 avril dernier, le sixième tour de son programme d'achat d'électricité auprès des producteurs indépendants d'énergies renouvelables (REIPPPP - Renewable Energy Independent Power Producer Procurement Program). L'appel d'offres porte sur 2 600 MW supplémentaires d'énergies renouvelables, dont 1,6 GW d'énergie éolienne et 1 GW d'énergie solaire photovoltaïque, conformément au plan énergétique national de 2019 (IRP - Integrated Resources Plan). Cette annonce intervient alors que le gouvernement se tourne vers les énergies renouvelables pour réduire progressivement sa dépendance à long terme vis-à-vis du charbon dont le pays dépend aujourd'hui à plus de 70% dans son mix énergétique. La date limite de remise des offres est fixée au 11 août 2022.

Lancement d'un appel à manifestation d'intérêt pour le fret ferroviaire

🚆 Transport

Transnet, compagnie nationale de chemins de fer, a lancé le vendredi 1^{er} avril, un appel à manifestation d'intérêt, pour fournir des services de fret ferroviaire sur seize lignes du réseau sud-africain – six sur le couloir à conteneurs très fréquenté entre City Deep (Johannesburg) et Durban ; huit entre Springfontein dans l'État libre et East London et deux autres entre Pretoria et East London – y compris des concessions

d'embranchements et l'accès aux ports. L'ouverture du secteur ferroviaire aux entreprises privées est une première depuis la création du réseau, il y a 160 ans. L'appel d'offres de Transnet intervient dans un contexte où le vandalisme des infrastructures met largement à mal le développement du transport ferroviaire dans le pays alors que, par ailleurs, une chute de la production minière et des contre-performances importantes sont enregistrées à l'exportation par les ports sud-africains depuis plusieurs années. Pour rappel, un tiers seulement du réseau ferroviaire sud-africain – le plus grand d'Afrique et l'un des plus importants au monde, avec plus de 36 000 km de voies – est exploité.

Les propositions pourront être remises jusqu'au 31 mai 2022.

La Banque Mondiale émet la première obligation sur la biodiversité pour protéger le rhinocéros noir

🌿 Biodiversité

La Banque mondiale a lancé la première obligation liée à la faune sauvage, levant 150 M USD, qui seront en partie utilisés pour la conservation des rhinocéros noirs en Afrique du Sud.

L'obligation, d'une durée de cinq ans, offrira des rendements déterminés par le taux de croissance des populations de rhinocéros noirs dans deux réserves sud-africaines : *Addo Elephant National Parc* et la réserve naturelle de *Great Fish River*. Si l'objectif de croissance moyenne annuelle des populations de rhinocéros de 4% est atteint (actuellement en déclin annuel moyen de 3%), les investisseurs pourront être rémunérés jusqu'à 13,7 M USD. L'objectif de ce projet pilote est de tester un financement innovant de la biodiversité

et d'attirer l'attention des investisseurs privés sur des projets prioritaires de biodiversité, souvent peu connus.

Angola

Actualités sur le nouvel aéroport de Luanda

✦ Transport

L'entrée en service commercial du nouvel aéroport de Luanda, prévu pour le début 2024, est le fruit d'un long processus démarré depuis 1997.

Pour rappel, le contrat définitif a été signé en 2017 et mandate l'entreprise chinoise AVIC, pour la finalisation des travaux. Le montant total de l'opération devrait atteindre 1,4 Md USD.

L'aéroport, qui doit être le 3^{ème} plus grand d'Afrique, avec trois terminaux et 2 pistes dans une première phase, sera construit sur une surface de 11 km². Il est à ce stade dimensionné pour 15 millions de passagers par an (pour un trafic actuel maximum de 3 M passagers/an dans la zone). Il est estimé qu'un minimum de 1200 employés serait nécessaire à son fonctionnement, y compris dans une configuration dégradée. La gestion serait confiée à un opérateur privé (probablement un acteur international compte tenu de la taille de l'infrastructure).

L'un des grands défis pour assurer un minimum de rentabilité à l'ouvrage consiste aujourd'hui à organiser les voies d'accès et les transports (routiers et ferroviaires, via une extension du projet de métro léger de Luanda, dont les travaux n'ont pas encore commencé). L'aménagement logistique autour de l'aéroport (hôtels, zone

logistique, logements, ...) est également une condition de son bon fonctionnement et de sa rentabilité. Au-delà, il semble aussi et surtout nécessaire de trouver les moyens d'augmenter le trafic aérien autour de Luanda, notamment pour la compagnie aérienne nationale TAAG, alors que le nouvel aéroport est dimensionné dans une logique de hub aérien régional.

Mozambique

Neoen met en service sa centrale solaire de Metoro de 41 MW

✦ Energie

Le producteur indépendant d'électricité français Neoen met en service une centrale solaire de 41 MW dans la région du Cabo Delgado, à Metoro. La centrale solaire, construite grâce à un prêt de 40 M EUR accordé par Proparco – filiale du groupe de l'Agence française de développement (AFD) responsable du financement du secteur privé, permettra l'électrification directe de 135 000 personnes dans la province du Cabo Delgado et la diversification du mix énergétique mozambicain, aujourd'hui largement dépendant des barrages hydro-électriques (79% du mix énergétique, soit 2,2 GW). Résultat d'un partenariat public-privé entre le gouvernement mozambicain et Neoen, la centrale de Metoro a été inaugurée le 2 avril en présence du chef d'État Filipe Jacinto Nyusi.

Zimbabwe

Le secteur minier zimbabwéen a généré 5,3Mds USD en 2021

Mines

Le Zimbabwe a généré 5,3 Mds USD d'exportations de minéraux en 2021, soit la moitié de l'objectif de 12 Mds USD fixé pour 2023 par le ministre des mines, Winston Chitando. L'industrie minière représente près de 12% du PIB zimbabwéen et les recettes générées par le secteur sont en constante augmentation depuis 2019, et pourraient s'accélérer suite aux sanctions imposées à la Russie du fait de la guerre en Ukraine. Le secteur de l'or prévoit notamment une augmentation importante de sa production (+20% passant de 67k onces à 80k onces) tout comme le marché du groupe de platine, dont le Zimbabwe possède la troisième réserve la plus importante après l'Afrique du Sud et la Russie, ce qui représente 7% des réserves mondiales. En revanche, le rapport de la Chambre des Mines zimbabwéenne met en avant un déficit de financement du secteur estimé à 10 Mds USD au cours des cinq prochaines années, en raison notamment du déficit énergétique et de la volatilité des taux de change.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : SER de Pretoria
Rédacteurs : SER de Pretoria, SE de Luanda et SE de Maputo.
Pierré FINOT, Flora BOUBOUR, William PECRIAUX

Pour s'abonner : pierre.finot@dgtresor.gouv.fr